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تاسّركملاو نيسّركملا ءاّزعألا اهّيأ ،ةسمامّشلاو ةنهكلاو ةفقاسألا ،ءاّزعألا ةوخإلا اهّيأ
!ريخلا حابص ،نيّيوعّرلا نيلماعلاو نيّيكيريلكإلاو

ةسينكب يقتلأو ىطسولا ايسآ ةفقاسأ سلجم يّيحأ نأو ،مكنيب انه نوكأ نأ يندعسي
.عوسي حيسملاب دحاو ناميإب ةدحّتم اهّلكو ،ةفلتخم ديلاقتو صصقو ةديدع هوجو نم ةنّوكم
."ءابرغ انمظعم" :لاق ،ةيبيحرّتلا هتاملك ىلع هركشأ يذلا ،ارييس الييبموم روينسنوملا
،ةدحاو ةلئاع نحن :اذه وه ةسينكلا لامج نكل ،ةفلتخم لودو نكامأ نم متيتأ مكّنأل ،حيحص اذه
ّينغلا سّدقملا هللا بعش نحن ،ةسينكلا يف بيرغ دحأ ال :كلذ رّركأ .اهيف بيرغ دحأ ال
عّونتلا نم لعجن نأ يف ديدحّتلاب سّدقملاو يتونهكلا انبعش ةّوق نمكتو !ةريثك بوعشب
.ةكراشملاب فعاضتي انُرَغِص :انل ام يفو نحن ام يف كراشتن ،ةكراشملاب ىًنغ

ّرس :سلوب سيّدقلا لوقي :اذه ديدحّتلاب دّكؤي هللا ةملك نم هيلإ انيغصأ يذلا عطقملا  
لب ،نينّيدتم سانأ نم ةبخنل وأ راتخملا بعشلل طقف سيل .بوعّشلا عيمجل َيِحوُأ هللا
نوّوعدم ،لوسّرلا لوقي امك ،سانلا عيمج ّنأل ،هللا ىلإ لصي نأ هنكمي ناسنإ ّلك .عيمجلل
ىلِإ كِلٰذ ُدوعَيو ،عوسي ِحيسملا يف دْعَولاو ِدَسَجلاو ِثاريِملا يف ءاكَرُش" اونوكي نأ ىلإ
.(6 ،3 سسفأ) "ةراشبلا
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ةسينكلا ،ةيحان نم .دْعَولاو ثاريملا :لوسّرلا سلوب امهمدختسا نيَتملك ىلع زِّكرأ نأ ّدوأ  
لسر ةنباو ،اهقبسي ثدحلو ،ليجنإلاب لّوألا نالعإلا ةنبا اًمئاد يه ،اًخيرات اًمئاد ثرت
اًضيأ يه ةسينكلا ،ىرخأ ةيحان نمو .ةيحلا عوسي ةملك ىلع اهوسّسأ نيذلا نيرخآ نيرشبمو
ىلع نوشيعي ،ةمايقلا ءانبأ مهو ،عوسي يف قّقحت دق هللا دعو نأ اوأر نيذلا كئلوأ ةعامج
،راظتنالاب ،ييحُي يذلا دوعوملا دجملا وحن نورئاس نحن ،معن .لبقتسملا يف ةّمتتلا ءاجر
يذلا هللا لبقتسم وه ليجنإلا دْعَوو ،انتركاذ وه ّيضاملا ثاريملا :دْعَولاو ثاريملا .انتريسم
ةركاذلا نيب خيراتلا يف ريست ةسينك :ةركفلا هذه عم مكعم فّقوتأ نأ ّدوأ .انئاقلل يتأي
.لبقتسملاو

نأ نايدألاو تافاقثلا دّدعتمو عساشلا دلبلا اذه يف مويلا انناكمإب ناك نإ .ةركاذلا ،اًلّوأ  
لضفب اًلّوأ كلذ ،ناكّسلا ةايح يف يرسي اًّينيد اًسحو ةايحلاب ةضبان ةّيحيسم تاعامج ىرن
نم ثدح يذلا ،ىطسولا ايسآ يف ةّيحيسملا راشتنا يف رّكفأ .قبس يذلا ّينغلا خيراتلا
،ليجنإلا رون رشنل مهدوهج اولذب نيذلا نيّلسرملاو نيرّشبملاو ،ىلوألا نورقلا يف لبَق
بجي ّينوكسم ّيحيسم ثاريم نذإ كانه .ةدابعلا رودو ةريدألاو تارازملاو تاعامجلا اوسّسأف
نم ديدعلاو ،ءاطسبلا نم ةديدع تاّيصخش ّدي ىلع ناميإلا لقن ناكو ،هيلع ظافحلاو هميركت
نيذلا ىركذ دقفن اّلأ بجي ةّيسنكلاو ةّيحوّرلا ةريسملا يف .تاهمألاو ءابآلاو تادجلاو دادجألا
اهعنص يتلا بئاجعلا يف لّمأتلا حور ةيمنت ىلع اندعاسي رّكذتلا نأل ،ناميإلاب انورَّشب
.ّيعامجلاو ّيصخّشلا فعّضلاو ةايحلا بعاصم طسو يف ىتح ،خيراتلا يف هللا

ىقبنو ،ّيضاملا ىلإ نينحلا انبلغيو ،ءارولا ىلإ رظنن نأ ينعي ال اذه :هبتننل نكل
ىلإ عوجّرلا ةبرجت هذه :انيلع ارطيسي نأ دومجلاو للشلل حمسنو ّيضاملا رومأ يف نيدمجتم
،هللا ّرس مامأ شاهدنالل انسفنأ حتفت نأ ديرت ،رّكذتت امدنع ،ةّيحيسملا ةرظنلا .ءارولا
ال ،دمحلاب ضيفي يذلا ،ركاّشلا بلقلا .انل هعنص امل هركشو هللا دمحب انبولق ألمنلو
،اًمُدُق ّيضملاو قالطنالا ديري وهو .ةمعنك هشيعي يذلا مويلا لبقَي لب ،مدن ّيأ يّذغي
!حصفلا موي يف ساومع يَذيملتو ءاسن لثم ،سانلا ىلإ عوسي لِّصوُيل

ىركذلا نم ةّصاخ اهدمتسن يتلاو ةشهدلاب انألمت يتلا ،ةيحلا عوسي ىركذ اهّنإ
نإ .ةشهد دجوي ال ةركاذ نودب ،كلذل .انزنك اهّنإ .انعفدت يتلا ةّبحملا ةّوق اهّنإ ،ةّيتسراخفإلا
ريصتو ،ىشالتت نأ كشوت ةّيوعّرلا ةطشنألاو تادابعلاو ناميإلا ّنإف ،ةيحلا انتركاذ اندقف
،انتركاذ دقفن امدنع .ةعرسب ئفطنت اهّنكلو روفلا ىلع لعتشت يتلا ،شقلا ران لثم
ءيش ّلك ّنأب داقتعالا ةبرجت يف عقن انّنأل ،ةوخإلاو هللا ركش اًضيأ ُّلِقَيو .حرفلا دفني
انّنأل ،اًلصأ ريثك ءيش اذه ،اًنهاك نوكت نأ :ليمج ءيشب نالسور بألا انرّكذ .انيلع دمتعي
ارالك تخألاو .هللا نم ةيطع وه لب ،انلمع نم سيل ثدحي ام نأ كردن ةّيتونهكلا ةايحلا يف
،تاداهّشلا هذهل اًركش .ليجنإلاب اهورَّشب نيذلا ركشت نأ اًلّوأ تدارأ ،اهتوعد نع ثّدحتت يهو
.هانلبق يذلا ثاريملا ركشب رّكذتن نأ ىلإ انَوُعْدَت يتلا

لثم ليج ىلإ ٍليج نم لقتني مل ناميإلا اذه ّنأ ىرن ؟ىرن اذام ،ثاريملا اذه لخاد ىلإ انرظن نإ
لقتنا ،ال .مئاد لكشب تباث نوناق لثم الو ،اهب لمعنو اهمهفن نأ بجي ٍرومألا نم ةعومجم
اهرّهطتو اهرينُتل فقاوملا بلق ىلإ ليجنإلا ران تلمح يتلا ةداهّشلا عمو ،ةايحلا عم ناميإلا
اذإ ،ّمث نمو .هدعو راظتنا يف ءاجّرلاو ،ةصّلخُملا هتّبحم حرفو ،يّزعملا عوسي ءفِد رشنتو
ّدوأو ،عيمجلل ةوعد هذه .اًقحال يتأي يقابلاو .ةداهّشلاب ومني ناميإلا ّنأ مّلعتن انّنإف ،انرّكذت
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نيسّركملاو ،ةسمامّشلاو ،ةنهكلاو ،ةفقاسألاو ،نيّيناملعلا نينمؤملا ،عيمجلل اهرّركأ نأ
نم ّلكن الو بعتن ال :ةّيوعّرلا تاعامجلا ةايح يف ةفلتخم قرطب نولمعي نيذلا تاسّركملاو
ناميإلا سيل  .عوسي وه يذلا ديدجلا رمألا ،عوسي يف ديدج وه ام ،صالخلا رهوج وه امل ةداهّشلا
عم ًءاقل وه ،اًمئاد ثدحي ثدح وه لب ،- اًفحتم نوكيس اذه –ّيضاملا نم رومأل اًليمج اًضرعم
رومألا راركتب نيرخآلا ىلإ هلصون نأ نكمي ال كلذل !ةايحلا يف نآلاو انه ثدحي حيسملا
ُهل نوكيو اًيح ناميإلا ىقبي اذكه .ليجنإلا يف ديدج وه ام ّلك لقنب لب ،طقف ةداتعملا
.“ةّيكحملا ةغللاب” لَقنُي ناميإلا ّنإ لوقأ نأ ّبحأ ببّسلا اذهل .لبقتسم

انحتفي لب ،انسفنأ ىلع انقِلغُي ال ّيضاملا ىركذ .لبقتسملا ،ةيناّثلا ةملكلا يه هذهو
ٍرومأب طقف دعولا سيل ،كلذل ،اًمئاد انعم نوكيس هّنأ عوسي انل دّكأ .ليجنإلا دعو ىلع
هعنصي يذلا ديدجلا لبقتسن نأ ىلإ مويلا نوّوعدم نحن لب ،ديعب ٍلبقتسمب ةطبترم
،انعم ءاقبلا نم بعتي ال هّنإ ،انفعض نم مغّرلا ىلع .ةايحلا يف تاومألا نيب نم مئاقلا ّبّرلا
.انعم انتسينكو هتسينك لبقتسم ءانبو

لايجألا ةكراشمب قّلعتت يتلا كلت ةّصاخو - ةريثكلا ناميإلا تايّدحت مامأ ،ديكأّتلاب
لثم ٍدلب ةحاسم عاسّتا يف ،اندادعأ ىلإ رظّنلابو ،ةايحلا بعاتمو لكاشم مامأ اًضيأو – ةّباّشلا
عوسي ةرظن انيّنبت نإ ،كلذ عم .انل ناكم الو “اًراغص” انسفنأب رعشن نأ اننكمي ،دلبلا اذه
ءارقفو ،اًراغص اونوكت نأ :لوقي ليجنإلا ّنأل ،اًلهذم اًفاشتكا فشتكنس ،ءاجّرلاب ةئيلملا
انمّلسي رَغِّصلا ّنأل ،(3 ،5 ىّتم عجار) ىلوألا ةبيوطّتلا يهو ،ةبيوطت هذهف ،حوّرلا يف
!ةمعن هذهو .انتاردق ىلع ّيسنكلا لمعلا سّسؤن اّلأ ىلع انلمحيو ،هللا ةردق ىلإ عضاوتب
نأ لدبو ،اًريغص اًعيطقو ،ةريغص ةسينك نوكن نأ يف ةّيفخم ةمعن دجوت :لوقأو رّركأ
ّبّرلا كرتن ،اًّيِرشب ةّمهملا رومألا نم رخآ لكش ّلكو انتاّيلكّيهو ،اندادعتو ،انتّوق ضرعتسن
ّلك يف ءارقفو ءيش الب ءاينغأ.صاخشألا بناجب عضاوتب انسفنأ عضنلو ،اندوقي عوسي
يف ليجنإلا حرف لمحنلو ،انبعش يف تاوخألاو ةوخإلا بناج ىلإ ،ةطاسبب ْرِسَنِل ،ءيش
ىّتم عجار) ضرألا يف ىقلُت يتلا روذبلا رغصأ لثمو نيجعلا يف ةريمخلا لثم .ةايحلا فقاوم
نم همدخنلو ،هيف شيعن يذلا عمتجملا يف ةنيزحلاو ةديعّسلا ثادحألا شِعنل ،(31-33 ،13
.لخاّدلا

ىلإ اًضيأو ،هللا ىلإ ةجاحب انّنأ ،اًّيتاذ نيفتكم انسل انّنأب انرّكذي اذه ،اًراغص نوكن نأ
تادقتعمب نوفرتعي نيذلاو ،ىرخألا فئاوّطلا نم تاوخألاو ةوخإلل يأ :نيرخآلا ّلك ،نيرخآلا
حورب ،كِردُن .ةنسحلا اياوّنلا باحصأ ءاسّنلاو لاجّرلا ّلكو ،انتادقتعم نع ةفلتخم ةّينيد
اًدّيج اًئيش قّقحن نأ اًّقح اننكمي ،لدابتملا لوبقلاو راوحلا يفو ،طقف اًعم انّنأ ،عضاوّتلا
يف اهسفن ّرجت ةعومجم نوكت اّلأ :يهو ،دلبلا اذه يف ةّصاخلا ةسينكلا ةّمهم يه هذه .عيمجلل
نأ لب ،ةريغص اهسفنب رعشت اهّنأل اهتعقوق يف اهسفن ىلع قلغنت وأ ،ةّيدايتعالا رومألا
ةمعفمو ،ةّيح :سدقلا حوّرلا رانب ةلعتشمو ،هللا لبقتسم ىلع ةحتفنم ةعامج نوكت
قطنمب نوشعتنم نحنو ،ةنمّزألا تامالع يفو سدقلا حوّرلا نم ٍديدج ّلكل ةّدعتسمو ،ءاجّرلاب
دعولا ّمتي ،ةقيرطلا هذهب .ةبصخلاو ةعضاوتملا ةّبحملا يف رمثُت يتلا ليجنإلا يف ةرذبلا
لب ،انلجأ نم طقف سيلو ،عوسي ةطاسوب انيلع بآلا هللا اهبكسي يتلا ةكربلاو ةايحلاب
.نيرخآلا لجأ نم اًضيأ قّقحتي

اهيف ينتعن ةّرم ّلك يفو ،اننيب ام يف ةّوخألا اهيف شيعن ةّرم ّلك يف قّقحتي وهو
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ةّيناسنإلا تاقالعلا يف ،اهيف دهشن ةّرم ّلك يفو ،ةايحلا يف حيرج ّلكبو ءارقفلاب
تاعامجلا نوكت نأ بجي .لطابلاو داسفلل “ال” لوقنو ،ةقيقحلاو ةلادعلل ،ةّيعامتجالاو
نكامأ لب ،ةّيلكشو ةتّمزتم ةئيب سيلو ،“صالخإ سرادم” ،ةّيكيريلكإلا ةّصاخو ،ةّيحيسملا
انّلك نحن - رمألا اذه رّكذتنل – انتاعمتجم يفو .ةكراشملاو حاتفنالاو ،ةقيقحلا ىلع بيردت
سيل .ةماركلا يف نوواستم انّلكو ،نوّيساسأ انّلكو ،ذيمالت انّلك :عوسي ّبّرلل ذيمالت
انرّكذ امك - هيفو حيسملا ةايح يف َسِّطُغ دَّمعم ّلك لب ،نوسّركملاو ةنهكلاو ةفقاسألا طقف
ةحاسم يطعن نأ بجي ،كلذل .ليجنإلا دعوو ثاريملا لوبق ىلإ وعدم وه – سلوب سيّدقلا
.ةطّلستم ةّيكيريلكإ حبصت الو تاعامجلا بّلصتت ال ىّتح ،مكديفيس اذهو ،نيّيناملعلل
ةكِراشُم ةسينك يه ،سدقلا حوّرلا لبقتسم وحن ريست يتلا ،ةّيدونيسلا ةسينكلا
ةكرّشلا ىلع ةبّردُم اهّنأل ،ملاعلا ءاقلل جرخت نأ ىلع ةرداق ةسينك اهّنإ .ةكرتشم ةّيلوؤسمو
،تابهاّرلاو نالسُر بألا طقف سيل :وهو دحاو ٌرمأ ،تاداهّشلا عيمج يف ،َرَّركت ْنأ ّيف رّثأ .ةدحَولاو
يف ،ليجنإلاب لاصّتالاب ،مّلعتن انّنأ انورّكذ مهّلك ،ةلئاعلا وُبأ ،ليريك اًضيأ لب
تاّذلا نم ٌجورخ هّنإ .ةطورشملا ريغ ةّبحملا ىلإ ةّينانألا نم لقتنن فيك مّلعتن ،ةسينكلا
يف اهانلبق يتلا ةّيطعلا يّذغن نأ ىلإ ةجاحلا اهّنإ .رارمتساب ذيملت ّلك هيلإ جاتحي
يفو ،تالئاعلا يفو ،ةّيسنكلا انتاعامتجا يف :ناكم ّلك ىلإ انعفدت يتلاو ،ةّيدومعملا
.اودِجُو امنيأ ريخلا نوعرزي ،مالسو ةدحَوو ةكرش ءاسنو لاجر ريصنل ،عمتجملا يفو ،لمعلا
ةسينك تامالع اًضيأ يهو ،ىلوألا ةسينكلا تامالع يه ةكراشملاو حرفلاو حاتفنالا
نيب نم مئاقلا ّبّرلا حرف اهنكسي ةسينك ،هللا ةمعنب ،ِنبنلو ملحنل .لبقتسملا
.ةلذتبم ةّيقالخأو ةّيدئاقع تاداشرإيف بّلصتت الو ،ىواكّشلاو فواخملا دعبُي يذلا ،تاومألا

ىلع ركذأ نأ ّدوأ .ءامظعلا دلبلا اذه ناميإ دوهش نم اذه ّلك بلطنل ،ءاّزعألا تاوخألاو ةوخإلا اهّيأ
،ىضرملا ةياعر يف هتايح ىضق يذلا نهاكلا ،يكسنيفوكوب يوابوّطلا صوّصخلا هجو
نجّسلاب هيلع مِكُحو ،ليجنإلل هتنامأ نمث هدسجو هحورب عفدو ،نيشّمهملاو نيجاتحملاو
ىلع ةءاضم ةعمشو ةرضن راهزأ اًمئاد تناك ،هبيوطت لبق هّنإ يِل اولاق .ةّقاّشلا لامعألاو
نأ ّدوأ .ليجنإلل قشاع ٍعار دجوي نيأو ،ةسادقلا دجوت نيأ فرعي هللا بعش ّنأ تابثإ اذه .هربق
انسل :انتلاسر يه هذه :اًضيأ نيّيكيريلكإلاو ةنهكلاو ةفقاسألل اًصوّصخ اذه لوقأ
ةاعر نحن لب ،ةّينيدلا ماكحألا مارتحا ّمتي نأب ّمتهت ةطرش وأ ةسّدقملا رومألل نيرّبدم
كيلوثاكلا موّرلا ءادهش اًضيأ ركذأ .فوؤّرلا حيسملا بلقل ةيح تانوقيأو ،ساّنلا نم نوبيرق
ةّيضق تأدب يتلا ،ليزتيد دورتريجو يكزسيراز نهاكلاو ،اكدوب نارطملا ،نيّيوابوّطلا
متنأ .ملاعلا يف حيسملا ةّبحم اولمح دقل :افالسوريم ةدّيّسلا انل تلاق امك .اهبيوطت
!ةديدج ةسادقل اًدعو اونوك :مهتثرو

نيذلا ّلك كردي ىّتح ،ءاخسب هل اودهشاو حرفب ثاريملا اذه اوشيع :مكعّجشأو مكنم بيرق انأ
لكونل ،نآلاو ،ةالّصلاب مكقفارأ انأ .اًضيأ مهيلإ هّجوم وهو ،ءاجّرلاب اًدعو كانه ّنأ مهولباقت
ةّصاخ ةقيرطب اهنورّقوت يتلا ،ةسادقلا ةلماكلا ميرم بلق ىلإ ةّصاخ ةقيرطب انسفنأ
ناك امنيب :ةبيصعلا تاقوألا يف تثدح ةليمج ةيدلاو ةيآ نع تأرق .مالّسلا ِةكلم بقلب
ةنونحلا مألا ،تغصأ ،دربلاو عوجلا لّمحت ىلع نيربجم اوناكو نيريثك صاخشأ ليحرت ّمتي
باذ ،ءاتّشلا لوصف ىسقأ نم لصف يفف .اهؤانبأ اهيلإ اهّهجو يتلا ةالّصلا ىلإ ،ةفوؤّرلاو
بّوذتل .عايّجلا نم ريثكلا تمعطأف ،ةريثك كامسأ اهيف ةريحب ترهظو ،ةعرسب جلّثلا
اًسامحو ًءاجر انطعتلو ،دّدجتم ّيوخأ ءفدب انتاعامج رمغتلو ،انبولق درب ءارذعلا ميرم انتدّيس
.يلجأ نم اوّلصت نأ ،مكلضف نم ،مكنم بلطأو .ةّدومب مكركشأو مككرابأ !ليجنإلل نيَديدج

4



 

 

***********

2022 ناكيتافلا ةرضاح – ةظوفحم قوقحلا عيمج ©

Copyright © Dicastero per la Comunicazione - Libreria Editrice Vaticana

5


